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Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.

Conception et réalisation: Erwann Fraboulet, Camille Lévesque et Marie Bernier

Mise en page : Marie Bernier

Crédits photo : Camille Lévesque, Julie Demers

Édition: Décembre 2023



L'INFOLETTRE No 6  décembre 2023

ÉDITORIAL

Chère communauté des Jardins

Encore une année qui achève. Les Jardins du Mondrain grandissent et cette nouvelle année qui se
présente sera marquée pour le dixième anniversaire des Jardins. Des actions importantes seront
menées, aussi bien pour se doter de lignes directrices pour notre développement à moyen terme que
pour souligner l’engagement de nos membres et le rayonnement de notre initiative. Soyez à l’affut de
nos communications! En attendant, vous trouverez dans cette infolettre les dernières nouvelles de votre
association. De plus, tous les membres de votre bureau de direction se joignent à moi pour vous
souhaiter une agréable période des fêtes de fin d’année. Nous vous souhaitons de pouvoir profiter de
bon temps en famille ou entre amis, et pourquoi pas d’aller profiter des Jardins du Mondrain! JOYEUX
NOËL et BONNE ANNÉE!

Erwann Fraboulet,
Président du bureau de direction

La nature s’est mise au repos pour la saison froide. Mais les sentiers nous révèlent bien les nombreux
passages des usagers des Jardins. Nous souhaitons la bienvenue à tous les amateurs de plein air
qui désirent s’y promener. Nous vous rappelons que l’entrée nord du terrain sera ouverte après les
chutes importantes de neige afin de permettre le stationnement des voitures. Merci à l’administration
municipale et à tous ses employés qui contribuent à favoriser le développement du potentiel de notre
beau terrain.

NOTRE ACTIVITÉ ESTIVALE – le « 5 à 7 de la reconnaissance »

Cette année, le bureau de direction a organisé une importante activité de relations publiques aux
Jardins du Mondrain. En effet, le 24 août, un 5 à 7 a été organisé afin de reconnaître et remercier nos
partenaires économiques qui soutiennent les développements sur le terrain. Plus de 35 invités et
membres de l’organisation se sont rassemblés autour d’un vin d’honneur. Les bailleurs de fonds
présents étaient les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et MitisOuest, de la
municipalité de SaintAnaclet, du club Lions de SaintAnaclet, du comité d’embellissement de Saint
Anaclet, de Miralis et monsieur Lévis Claveau, donateur du terrain. Étaient aussi invités les
représentants du Fonds de développement rural, de la Cabotine, du sol aux cimes et de la Pépinière
Deschênes de SainteFlavie. La météo étant favorable, la rencontre s’est déroulée dans la détente et
les échanges. Madame Roxanne Dufour, de Miralis, en a profité pour remettre un chèque de 500 $ afin
de développer la plantation d’arbres fruitiers dans le parterre du registre. Les commentaires positifs
envers nos actions nous confirment que les Jardins du Mondrain sont en essor et que les organismes
locaux ou régionaux désirent continuer de nous appuyer dans notre développement. Une pochette
contenant une lettre officielle de remerciements ainsi que la carte des sentiers ont été remis à tous les
organismes présents au 5 à 7.

Rassemblement pour le mot de bienvenue du président

Roxanne Dufour de Miralis, Erwann Fraboulet, président et France Bélanger, trésorière

Rencontre entre les invités et les membres des Jardins

Il n’y a pas d’âge pour fouler les Jardins du Mondrain. Erwann Fraboulet et Solenn dans les bras
discutant avec les représentants de la Caisse Desjardins de Neigette et de MitisOuest, M. Christophe
Rolland, directeur, Mme Geneviève Ruest, conseillère en communication et Vie associative.

PROJET FONDS DE DÉVELOPPEMENT RURAL 2023 EN SUIVI

Le projet en collaboration avec le Fonds de développement rural de cette année comporte deux volets :
expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques et réalisation
d’un plan stratégique de développement « Horizon 2030 ».

1. Expérimentation d’actions de préservation et de valorisation d’espèces emblématiques

Au mois de mai dernier, des nichoirs à hirondelles et à merles bleus d’Amérique ont été installés avec
la collaboration de nos membres. Afin de valider la valeur des investissements de ces nichoirs, un
relevé de nidification a été répertorié à l’automne, au moment de nettoyer les nichoirs.

Les hirondelles ont été au rendezvous, mais pas les merles bleus. Quatre nichoirs ont connu un
début de construction de nids sans toutefois être achevés. Quatre nichoirs n’ont pas été visités. Un
couple d’hirondelles s’est installé et a terminé sa couvaison. Un couple de mésange s’est pris pour
des hirondelles et a aménagé un merveilleux nid de mousse pour élever sa progéniture.

L’observation d’occupation va se répéter durant les prochaines années afin de faire les constats sur la
préservation des hirondelles bicolores et des merles bleus. N’oublions pas que ces deux espèces
s’apportent soutien et entraide. L’emplacement des nichoirs près du ruisseau procure un espace
privilégié pour les oiseaux insectivores; il en va de même des étangs vernaux et des canaux
d’égouttement qui favorisent le développement des petites bêtes qu’on peine à chasser en juin.

Nid d’hirondelle confirmant la couvaison par la présence de coquille d’œuf

Nid de mésanges

2. Plan stratégique : réalisation d'un plan de développement

La préparation d’un sondage est en cours afin de consulter les acteurs régionaux et les membres sur
les futurs développements souhaités. Le sondage sera envoyé début janvier et un effort sera mis pour
recevoir les avis de tous les membres. Votre contribution est essentielle! Ensuite, une séance de
concertation sera probablement planifiée au courant de l’hiver pour définir ensemble la vision, la
mission, la structure et les actions stratégiques de l’association.
Le plan stratégique de développement sera alors décrit et définira les lignes directrices des actions
physiques (aménagements fauniques, mobilier, structures d’informations, sécurité des usagers, etc.)
et stratégiques (associations avec les acteurs locaux du développement régional, structure de
financements, pérennisation) sur un horizon 2030. L’échéancier du projet est prévu jusque fin mars
2024.

TRAVAUX 2023 SUR LE TERRAIN (Suite de l’infolettre No 5)

Déménagement des chênes de la pouponnière

Au début de septembre, un projet de déménagement de quelques arbres de la pouponnière a été
réalisé. Activité encouragée par le comité d’entretien de la pouponnière, une douzaine de jeunes
chênes prêts à être transplantés (de 3 à 4 pieds de haut) ont été déplacés mécaniquement dans
différents endroits stratégiques. Ce premier transfert représente une étape importante pour le projet de
pouponnière et permettra de développer notre procédure de transfert d’arbustes élevés sur notre
propre terrain.

La pousse des dernières années a mis ces transferts de chênes en priorité. Le retrait des chênes de
la pouponnière et leur réinstallation dans différents endroits ont été effectués à la machine. Il y aura un
suivi des impacts de la transplantation sur les chênes, sur leur résilience à survivre dans leur nouveau
milieu sans soins particuliers. La reprise sur le terrain témoignera aussi de la pertinence à poursuivre
ce projet, en considération de la qualité du terrain ainsi que des conditions atmosphériques à certains
endroits.

Chênes plantés dans le parterre du registre

Chêne planté à l’entrée nord des Jardins

Travaux d’élargissement et de nettoyage du sentier de la Contemplation

Simon Castonguay, accompagné de PierrePaul Côté, ont poursuivi le nettoyage dans le sentier de la
Contemplation cet automne. Il faut continuellement apporter des travaux pour endiguer la repousse
naturelle autour du sentier. Merci à ces deux bénévoles qui ont donné plusieurs heures de leur temps
tout au long de la saison de croissance active de nos végétaux .

Sécurisation des sentiers

Lors de la dernière AGA, des membres ont rapporté le fait que des motorisés pouvaient entrer sur le
terrain par le côté est. Une affiche a été posée au sentier sous le Cap afin de délimiter cette zone du
terrain ouverte aux marcheurs.

Installation d’un composteur

Guy Leclerc et Claire Lepage ont offert de placer un composteur à air libre afin de récupérer les résidus
des plantes mortes du parterre du registre. Le composteur a été construit à l’aide de palettes de bois
récupérées et installés par Guy en fonds de terrain. Voilà une action qui encourage le recyclage
biologique des matières végétales sur notre site. N’hésitez pas à consulter votre bureau de direction
pour obtenir des informations complémentaires sur son utilisation. La restauration des végétaux du
site permettra un conditionnement naturel des déchets par la faune qui y est présente.

Prochaine infolettre

Si vous voulez être publiés dans l’Infolettre, nous vous invitons à nous envoyer vos anecdotes et vos
photos d’activités à l’adresse suivante : bdjardinsdumondrain@outlook.com.

Vous pouvez aussi nous suivre sur notre page Facebook et identifier les Jardins lors de vos
publications.
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